

Lechner, Norbert: **OBRAS ESCOGIDAS**. Volumen I. Editorial UPL, Colección Pensadores del socialismo contemporáneo. Santiago, 2006, 590 pp.

Como libros de Norbert Lechner han sido compilados en este primer volumen de veinticinco escogidas: *La Crítica del Poder en Andalucía*; *La conflicto y una revisión contemporánea del orden social*; *Los partidos interiores de la democracia: las raíces del socialismo*; *La democracia subjetiva de la política*. Para el segundo volumen están previstas la publicación de su próximo libro, *La Democracia en Chile: entre antecedentes y perspectivas*.

Es una salutaria novedad la compilación de estas obras, algunas de las cuales están ya en difícil acceso, para renovar tanto el catálogo de repertorio de teorías de científicos sociales y políticos de nuestro entorno académico. Tal es el caso de *La conflicto y una revisión*, a cuya obra citada contiene varias de las críticas más agudas a las ideas y de las formas que Lechner acuñó durante sus más de treinta años dedicado al mismo país. Parece así, una de sus ideas "máximas" convencionales que el orden social no es algo dado sino que es un acto por construir en una confrontación con nuestros deseos. Por ese motivo, Lechner se reunió a aceptar lo que llama la naturaleza de la acción, es decir, la pertinencia de que lo social es algo situado, impersonal e inmaterial, regido por leyes destinadas a la voluntad de los sujetos afectados por ellas, específicamente las leyes económicas y de la social intervención bajo la hegemonía de una "necesidad incremental". Por el contrario, la norma social es un producto cultural y al igual que la sociedad de la que pretende dar cuenta, es objeto de de las normas conforme a suposiciones eventualmente controvertidas y conflictivas con ello, refiriendo al lugar e importancia de la política. El mérito de la sociedad democrática consiste en articular pluralmente la diversidad de creencias y de preguntas para configurar esa subjetividad. El papel positivo consiste en la tensión, en tensión que forzada de horizontes de sentido que inspiran a actuar de política, pero bajo un principio de irresponsabilidad. Resumiendo los términos del viejo frases, se verá en: "Para hacer" lo posible, hay que concebir lo imposible"; pero agrega "no hay que eliminar las utopías, éste, por el contrario, desnaturalizar. En ellas cristalizan el sentido que damos a la vida". Así, por ejemplo, la lucha por la democracia adquiere sentido a través de la idea de coexistencia. Ahora bien, justamente por ser imposible el consenso, concebir lo posible en modo cierto. El orden posible es y será un permanente conflicto. Pero confidio no es igual a guerra" (p. 155).

En sus últimos dos libros, Lechner hizo explícito su interés por el análisis acerca de la liguera entre la política democrática

y los procesos de subjetivación social y su reverso. En *La Crítica del Poder* responde una invocación autobiográfica en virtud de su quehacer político con su infancia personal de orden —llego de una villa, procedida por excesivas tensiones de desarrollos en la Alemania en vísperas de la segunda guerra mundial, mi vida, varios cambios de países, hasta asentir en el Chile de la Unidad Popular y de la dictadura pinochetista. La pregunta por el orden... en suma, no se refiere a los aspectos institucionales de la política, sino que entraña con conexiones, creencias e ideologías conditivas de las personas (es decir, moral y ética). Esta perspectiva por la vida cotidiana como asunto a ser tenido en cuenta por la reflexión teórica, es con posterioridad vinculada con la que Lechner contribuyó a las investigaciones colectivas del PNUD que ha elaborado los informes bianuales sobre Desarrollo Humano en Chile, en particular la versión de 1998, llamada *Los desafíos de la Modernización*, donde se resume la existencia de una incongruencia entre un aumento de los indicadores objetivos de seguridad, personalizado de las modernizaciones experimentadas por la sociedad (baja en las cifras de desempleo), y un constatativo aumento de los indicadores subjetivos de inequidad, incluso al Uno, dedicado a la exclusión, incluso al sistemática. En su informe, ese informe recibió fuerte rechazo. Hoy en día, el discurso modernista continúa dialogando y se ha transformado casi en un tópico al que no obstante, no hemos sabido hacer frente mediante una política comprometida. Los textos de Lechner, con el tiempo, tal vez se consideran en distintos aspectos de la subjetivación de las realidades de sociedades en las que los procesos de subjetivación de las personas son posibles en pueblos de esos países, pueblos sobre la epontaneidad de los sistemas.

A simple vista, parece un cinismo que esta colección de Tradiciones Latinoamericanas iniciada por LOM Ediciones sea compuesta de un autor alemán. Es probable que no muchos sepan que Norbert Lechner recibió la nacionalidad alemana por gesta, cuando ya se encontraba afectado por la enfermedad que desembocaría en su partida prematura. Leyendo sus textos, no parece que el Estado de Chile, en reconsideración de nuestra sociedad, prima; lo reseñado es éste, como uno de los maestros, uno que provoca leer el quinto, al universalizar la preocupación por los procesos de subjetivación como objeto de la política, nos recordarán a uno mayor el valor de los debates vividos en nuestra patria.

Diego García

## Obras escogidas. [artículo] Diego García.

Libros y documentos

AUTORÍA

García, Diego

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Obras escogidas. [artículo] Diego García.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile